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Молодое поколение всегда было и остается активной частью 
нашего общества,остро ощущающей потребность громко и во 
всеуслышание заявить о себе, высказать свою точку зрения 
по актуальным и волнующим каждого вопросам повседневной 
жизни. Информационное приложение «Мы - молодые» – заме-
чательная трибуна для этого. Пишите нам, и у вас обязательно 
появятся новые друзья и единомышленники.

- Оля, ты  считаешь себя состояв-
шейся личностью?

- Не совсем. Кажется, мне не очень 
удается одна вещь: по-другому к себе от-
носиться.

- Зная тебя, могу предположить: ты 
имеешь в виду собственную самокри-
тичность.

- Это так. Хотя, возможно, у человека в 
инвалидной коляске с чувством самоува-
жения не всегда все «на отлично».  

- Значит, ощущение внутренней 
борьбы – категория социальная, зави-
сящая от тех, кто нас окружает?

- Не уверена, что это всегда так. 
Кому-то чувство самоувжения достает-
ся от рождения. Но у меня и о детстве, 
и о юности остались воспоминания как 

о поре неограниченных возможностей. 
Я заканчивала десять классов в школе  
№ 180 Ленинского района, сегодня это 
знаменитый лицей. Пришла в пятый класс 
в тот год, когда школа открывалась. Пре-
красно помню педагогический коллектив, 
учителей по именам – тот интерес, с кото-
рым они с нами работали, и то уважение, 
которое мы к ним испытывали.  Мы были 
зачинателями традиций, и это бесценное 
ощущение. Один Музей боевой славы – 
целая эпопея захватывающих впечатле-
ний и жизнеутверждающих  ценностей, 
которые растила в нас Тамара Алексан-
дровна Барскова. 

-  Хотелось бороться и искать, найти 
и не сдаваться. Узнавать, дарить ра-
дость, путешествовать… 

- Все это пришло в студенчестве. В 
школьные годы для меня край отечества 
был в Юрьевце на Волге – на родине 
мамы, куда нас с братиком летом забира-
ли бабушка с дедушкой. И было понятно, 
что в этой традиционной цепочке собы-
тий вряд ли удастся заглянуть дальше за 
горизонт. Как было не воспользоваться 
возможностями, которые дал универси-
тетский стройотряд? После первого кур-
са – консервный завод в Бендерах, где 
мы привыкли к огромным чанам с абрико-
совым джемом. После второго – девичья 
малярно-штукатурная бригада  под Арза-
масом. А после третьего…

- … Вот тут все и случилось.
-  После третьего  курса я получила 

травму на стройке в Якутии. Сломала по-
звоночник – упала с высоты. И случилось 
это в последний день работы. Уже купле-
ны были билеты. Первая часть девочек 
успела уехать. У нас тоже были собраны 
чемоданы. «Сбылась мечта о небе!» - та-
кая мысль пришла в голову мне, глупой, 
когда меня на вертолете отправили в тот 
день в Новосибирск. На носилках, при-
вязанную ремнями, но ведь в  вертолете! 
Потом – в Москву: на самолете!

...Я лежала в столичной клинике и 
мечтала, как через пару месяцев в День 
вычислителя  - есть такой профессио-
нальный праздник в декабре у матема-
тиков-кибернетиков – появлюсь во всей 
красе перед публикой. Казалось – еще 
неделя и побегу бегом. А бегом – все от-
кладывается и откладывается. Вот уже  22 
года.

- Как же удается пережить момент, 
когда приходит осознание: это надол-
го?

- Это приходит не сразу. Первые не-
сколько лет я не верила, что меня сковало 
надолго. Физических ощущений вообще 
не помню. Наверное,  болело что-то. Пом-
ню приятное. Мама  несколько месяцев 
спала около меня в Москве. Сейчас вспо-
минаю: на трех стульях. Мы с девчатами 
каждое утро – на физкультуру в зал. Маль-
чишки подсмеивались: лучше красиво по-
лежать, чем некрасиво ковылять. Навер-
ное, они были большими реалистами, чем 
мы. А потом, когда я уже вернулась домой, 
во время такого же занятия на тренажере 
вдруг пронзил вопрос: я среди этих желе-
зок – навсегда? Эти четыре стены теперь  
– темница? Удушающий страх. С этой ми-
нуты  жизнь сильно сузилась.  

- Но ведь есть методики, есть Ди-

куль...
- Поехала в Москву  к Дикулю. Меня 

возили к нему не один раз. После обще-
ния с ним и его ребятами я поняла, что 
его центр в основном учит людей  при-
спосабливаться к ставшим ограниченны-
ми физическим  возможностям. Случаев 
исцеления по его методике я не видела. 
Адаптация к сложившимся обстоятель-
ствам – вот суть их теории. 

- Адаптация – не значит сидение в 
четырех стенах.

- А я упорно сидела и занималась физ-
культурой. Кое-что делала по дому. Мы в 
семье договорились, что караулить меня 
не надо. Справлюсь. Пока не было коля-
ски, приходили помочь подруги. С коля-
ской я стала передвигаться по квартире 

сама. Близкие настояли, чтобы продол-
жала учиться в университете. Я долго от-
некивалась. И вдруг в 1997 году узнаю о  
водительских курсах для инвалидов, кото-
рые организовали на Дубравной. Нас учи-
ли вождению с выдачей прав на спецавто-
мобилях с ручным управлением. Машин 
тогда еще  не было, но нас обнадеживали, 
что когда-нибудь… 

После этого меня пробило: что это я 
сижу дома на своем пятом этаже, варюсь в 
собственном соку. Это не вариант. Больше 
так не может продолжаться. Надо искать 
новую дорогу. Я позвонила в соцзащиту 
Автозаводского района: «Где у вас тут ин-
валиды? Хочу познакомиться!» Сначала 
узнала координаты организации «Шанс». 
Пообщалась. Однажды на турнире, кажет-
ся,  шашечном, познакомилась с Рафиком 
Рогоняном. Поработала на «Инватур». 

- Как же с пятого-то этажа выбира-
лась на свободу?

- О, это тоже был шаг в самосознание. 
Появился общественный проект по стро-
ительству пандусов. Не законодательный 
жэковский, а общественный проект. Прие-
хали волонтеры из Германии. Они  – пред-
ставьте себе – построили мне пандус, 
чтобы я в подъезд могла попасть. Позже, 
когда на нашей улице шли строительные 
работы, я попросила этот пандус заас-
фальтировать.

- Здорово! Ну и как, получилось?
- Однако, чтобы попасть к лифту, нуж-

но было преодолеть еще несколько сту-
пеней. И здесь тоже нашлось решение. 
Однажды в подъезде долго не было света. 
А я как раз возвращалась домой. И долго  
сидела у лифта, дожидаясь, когда включат 
электричество. Вглядывалась- вглядыва-
лась в темноту и вдруг увидела рядом с ка-
бинкой  пространство, на которое раньше 
не обращала внимание.  Да здесь же тоже 
можно соорудить пандус! Обратилась в 
ЖЭК. Решение не вызвало промедлений. 
Пришли, замерили, соорудили.

- Теперь у тебя появилась возмож-
ность выбираться на улицу в любое 
время, самой планировать свой день.

-  Это стало еще одним шагом к лич-
ной свободе. Но полноценным челове-
ком я себя почувствовала чуть раньше: в   
2001 году  государство стало выдавать ав-
томобили «Ока». За рулем - удивительное 
ощущение! Стала потихоньку объезжать 
всех друзей – просто чтобы повидаться. 

Других адресов не было. Торговых цен-
тров с широкими въездами тогда еще не 
строили, а магазины все – со ступенька-
ми. Чуть позже стала осваивать многоки-
лометровую дорогу за пределами города.

- Оля, я в изумлении. Далеко не все 
бывалые-то автомобилисты на стан-
дартной машине запросто отправля-
ются в дальний путь. 

- Вот решилась. Подумала: как бы 
съездить к бабушке в Ивановскую об-
ласть? Туда-обратно 400 километров. 
Сначала нашла штурмана в стокиломе-
тровую поездку. Отважилась посетить 
подругу, которая отдыхала с ребенком 
в Катунках. Ее муж не побоялся сесть на 
пассажирское место. В тот день я поня-
ла, что за городом у водителя уже другие 
ощущения: за городом другие масшта-
бы. Но я справлюсь! С 2005 года я езжу 
на своей машине в Юрьевец. 

- Родные счастливы!
- Мне и самой приятно. Там родствен-

ники, друзья, с которыми росли.
- Не удивлюсь, что в твоей жизни 

есть и другие необычные проекты. 
- Запомнились московские семина-

ры для молодежи с ограниченными воз-
можностями. Желающим предложили  

провести акцию  «За доступное метро» 
в Москве. Для меня это было первое пу-
бличное действие.  Любопытство взяло 
верх. Каждому поручили свою задачу. Я 
анкетировала прохожих – насколько они 
осознают, чего стоит инвалиду попасть в 
подземку. Это такой адреналин! Потом в 
Нижнем Новгороде я несколько раз  уча-
ствовала в такой акции...

- И вот настал момент, когда ты уже 
была готова стать почти публичным 
человеком.  

- В 2007 году мне позвонили друзья: в 
налоговую инспекцию принимают людей на 
работу. Вначале отнеслась к этому скепти-
чески – смогу ли изо дня в день целую смену 
быть на людях и трудиться? Решение так и 
не приняла. А через год на одном меропри-
ятии оказалась рядом с начальником отдела 
кадров областного управления налоговой 
службы. Она мне: «Ну попробовать-то мож-
но!» В начале 2009 года меня приняли на 
работу в налоговую инспекцию Автозавод-
ского района в отдел регистрации и учета 
налогоплатильщиков. Первые несколько 
месяцев было тяжеловато. Но втянулась. 
В хорошую погоду езжу на коляске, в сля-
коть – коляску в багажник, сама за рулем. 
Первую зиму тоже так ездила. Но сейчас на-
чальство зимой присылает за мной машину. 

- Оля, и ты при таком образе жизни 
говоришь о сомнении в личной состоя-
тельности?

- Человеку свойственно стремиться 
ввысь. Особенно когда рядом неравно-
душные к тебе люди. У меня есть знакомый, 
который теребит: вот это надо сделать, вот 
то… А я все отговариваюсь: по этой причине 
не могу, по той. И вдруг он сказал знакомую 
фразу, которую я до этого много раз слу-
шала, но впервые услышала: «Кто не хочет 
делать – найдет причины, кто хочет - ищет 
возможности». Наверное, так и надо жить, 
изыскивая возможности. Шагни, не бойся! 
Вот и весь секрет.

Лариса БУГРОВА
На снимке: момент торжествен-

ного открытия операционного зала, 
доступного  для людей с инвлидно-

стью канавинского района. Почетное 
право перерезать алую ленточку 

было доверено губрнатору Валерию 
Шанцеву, руководителю УФНС Нико-

лаю Полякову и Ольге Догадовой.

Университетский факультет вычислительной математики и кибер-
нетики Ольга Догадова закончила в инвалидной коляске. Профессора 
ездили к девушке со сломанным позвоночником, как к целебному ис-
точнику, восхищаясь  ее стойкостью, мужеством и упорством...

Сегодня она – успешный менеджер федеральной налоговой службы. 
По состоянию своей души Ольга романтик, любит путешествовать, по-
знавать мир, неизменная участница всех спортивных соренований.  В 
ее послужном списке даже есть прыжки с парашютом и экстремальный 
сплав по реке на рафтах... 

Шагни, не бойся!

Расскажут карты доступности
Представители всех районов Нижегородчины при-

няли участие в областном семинаре для руководите-
лей социальных учреждений, которое провело Ми-
нистерство социальной политики области в рамках 
целевой программы «Формирование доступной для 
инвалидов среды жизнедеятельности в Нижегород-
ской области» на 2010-2013 годы».

Речь там шла о возможностях создания «Карты до-
ступности», в которой системно будет сосредоточена 
вся информация о том, какие учреждения социальной 
значимости доступны для людей с ограниченными 
возможностями, а какие еще необходимо переобо-
рудовать. Затронут был и вопрос паспортизации таких 
учреждений.

Руководители социальной сферы на местах обсуж-
дали работу по реабилитации инвалидов. Сегодня си-
стема социальных учреждений располагает девятью 
психоневрологическим интернатами, двумя детскими 
домами для детей с отставанием в развитии. Работа с 
людми, имеющими физические ограничения, ведется 
в149 центрах социальной защиты.

«Это системная кропотливая работа, которую ведет 
Министерство социальной политики. Семинар позво-
лил более четко определить основные направления, 
которые требуют особого внимания наших сотрудни-
ков. А когда у нас появится «Карта доступности», все 
социально значимые объекты будут иметь социаль-
ные паспорта», - убеждена министр Ольга Носкова. 

Вспоминая лето
Больше 20 тысяч детей смогли отдохнуть про-

шедшим летом в оздоровительных лагерях, ор-
ганизованных при учреждениях соцзащиты. Как 
правило, это были ребятишки, попавшие в труд-
ную жизненную ситуацию. 

Многие получили уникальную возможность пройти 
курс комплексной реабилитации в областном центре 
социальной помощи семье и детям «Юный нижегоро-
дец» Семеновского района и в областном санаторно – 
реабилитационном  центре для несовершеннолетних 
«Золотой колос» Арзамасского района. Кроме того, 
действовало 11 областных профильных лагерей для 
«трудных» подростков, в том числе 4 палаточных. 

В целом же за летний период организованно от-
дохнуло и поправило здоровье 407 722 детей, а это  
почти на половину больше, чем в прошлом году.  Фи-
нансирование летнего отдыха юных нижегородцев со-
ставило 1 млрд 111 млн рублей.

Фестиваль добрых дел
В Приволжской столице прошел четвертый го-

родской фестиваль добрых дел «Добрый Нижний».
Организатором этой акции стал Центр развития 

общественных инициатив «Служение» при поддерж-
ке городской администрации. А личным попечителем 
фестиваля выступил нижегородский губернатор Вале-
рий Шанцев.

Вот уже четвертый раз «Добрый Нижний» становит-
ся победителем городского конкурса социально зна-
чимых проектов «Открытый Нижний», который, в свою 
очередь, стал первым обладателем специальной пре-
мии губернатора Нижегородской области «За вклад в 
развитие благотворительности и добровольчества» в 
нашем регионе. 

В рамках фестиваля было проведено множество 
благотворительных, волонтерских и экологических ак-
ций, направленных на поддержку самых разных соци-
ально уязвимых групп населения: детей-сирот, детей-
инвалидов, матерей-одиночек, пожилых людей и т.д. 

Здоровье в приоритете
Более 2,1 миллиона рублей планируется вы-

делить на поддержку учреждений образования, 
культуры и спорта Нижегородской области. Та-
кое распоряжение подписал губернатор Валерий 
Шанцев на основании обращений депутатов Об-
ластного Законодательного собрания.

- Решить все проблемы сразу невозможно. Но люди 
не должны чувствовать себя брошенными. Поэтому из 
фонда поддержки территорий мы выделяем средства 
на решение самых насущных вопросов. На ремонт об-
разовательных учреждений, на поддержание в нор-
мальном состоянии объектов коммунальной инфра-
структуры, - заявил губернатор.

В список организаций, которым будет оказана ма-
териальная помощь, вошли: Пильнинский сельский 
дом культуры, детский сад №4 Ардатовского района, 
детский сад «Чебурашка» и Хохломская средняя об-
щеобразовательная школа в Ковернинском районе, 
культурно-спортивное объединение Вадского района, 
детский подростковый клуб «Юный гагаринец».

Основным источником финансирования станут 
фонды поддержки территорий депутатов Михаила За-
вьялова и Сергея Зуденкова.

«Здоровье подрастающего поколения на Нижего-
родчине всегда в приоритете. Поэтому организация 
качественного питания в школах, а также физическое 
здоровье детей – одни из главных направлений в ра-
боте депутатов Законодательного собрания. Мы всег-
да будем оказывать детским образовательным и спор-
тивным учреждениям посильную помощь», - сказал в 
интервью «Ньюс-НН» Сергей Зуденков.




